

Zeitschrift: Am häuslichen Herd : schweizerische illustrierte Monatsschrift
Herausgeber: Pestalozzigesellschaft Zürich
Band: 51 (1947-1948)
Heft: 11

Artikel: Volksliteratur
Autor: Eschmann, Ernst
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-667722>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 17.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

V O L K S L I T E R A T U R

Von Ernst Eschmann.

Bei der heutigen Verwirrung der Begriffe, bei der unsicheren Einstellung zum Leben und im hastigen Suchen nach Reformen und Umstellungen aller Art geht die große Linie im Tun und Handeln eines jeden, in der Beurteilung menschlicher Fragen wie im Erfassen des einzigen Wertvollen und Wesentlichen bei vielen verloren. Man gerät auf Seitenpfade und spinnt sich in knifflige Spezialfälle ein, so daß der einfache Mann aus dem Volke kopfschüttelnd daneben steht. Und es wäre doch eine so schöne und ebenso notwendige Sache, wenn die, die etwas zu sagen haben, den Zugang zu einem möglichst großen Kreise finden würden.

Hier vermöchte das Buch viel zu leisten.

Volksliteratur ist das Bedürfnis der Gegenwart.

Von Amerika kommt die Kunde, daß dort Bestrebungen im Gange sind, die Bevölkerung zum Bücherlesen zu erziehen, es so weit zu bringen, daß jeder Arbeiter Interesse und Freude bekommt an der Lektüre im eigenen Heim. Erste Hauptbedingung ist natürlich, daß Bücher geschaffen werden müssen, die dem Fassungsvermögen ungelehrter, freilich aufnahmefähiger, allem Schönen und Guten offener Menschen entsprechen. Hier erwächst dem Schriftsteller eine herrliche Aufgabe. Kann er das Schlichte und Einfache nicht mit dem Wertvollen verbinden? Ein ganz Großer aus dem Gebiete der Literatur hat aus reichster Erfahrung heraus einmal gesagt: Alles Große ist einfacher Art.

Dagegen möchte ich einen bemerkenswerten Satz des bekannten Professors und Ästhetikers Johannes Volkelt halten, der in seinem schwerwiegenden Werk „Kunst und Volkserziehung“ sagt: „Unserer Zeit droht die Gefahr, den Sinn für das Einfache zu verlieren. Nicht nur die künstlerischen, sondern auch die alltäglichen Genüsse können nicht genug entwickelt und ver-

zwickt sein, nicht genug die Natur überbieten und ihr zuwiderlaufen. Es gibt zahllose Dichter, Ton schöpfer, bildende Künstler, die ihre Aufgabe darin sehen, durch möglichst ungewohnte und künstliche Reize zu wirken, unserer Aufnahmefähigkeit ein möglichst noch nicht Dagewesenes zuzumuten, unsere Sinne und Phantasie durch die seltsamsten Mischungen und gewagtesten Dissonanzen aufzupeitschen, das schon allzusehr Gewürzte noch zu überwürzen, das schon Uebeladene noch mehr zu überladen, ja selbst grobstößliche Reizungen nicht zu scheuen, um nur den Sinnen und der Phantasie unerhörte Leckerbissen vorzusetzen.“

Auch die schweizerische Literatur ist da und dort leider von solchen Strömungen nicht verschont geblieben. Die Vereine für Verbreitung guter Schriften, die literarisch bedeutsame und doch volkstümlich geschriebene Werke für jung und alt herausgeben, begegnen oft den größten Schwierigkeiten, wenn es gilt, das Jahresprogramm aufzustellen.

Mögen die Schaffenden mehr als je ihre Blicke nach den großen Scharen, nach den vielen Tausenden lenken, die teilhaben möchten an Büchern, Bildern und Musikwerken! Das heißt dennnoch nicht, daß sie in Niederungen hinuntersteigen müssen, die sie künstlerisch nicht mehr verantworten können, daß sie Zugeständnisse machen, die den Wert des Gebotenen gefährden. Zum Glück sind in allen Ländern des Erdkreises Künstler aufgestanden, die das Schwerste fertig brachten, große, bleibende Werke für jedermann zu schaffen: Goethe, Schiller, Keller, Gotthelf, Shakespeare, Tolstoi, Rafael, Tizian, Mozart, Schubert und zum Glück noch viele, viele andere. Nicht nur einzelne Kenner und Feinschmecker danken ihnen, sondern die ganze Welt schart sich um sie, die Vergangenheit wie die Gegenwart mußte und weiß ihr Werk zu schätzen.